

# El Eco de Cartagena

Diario decano de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levante

Propietario Director: D. Jesualdo Soler | Redacción, Administración e Imprenta: Bretan. 4 y 6 | Propietario Administrador: D. Juan Soler

## LA CAUSA DEL CRIMEN

### ¡Vayamos contra las malas ideas!

#### Las propagandas disolventes

No conocemos más que un número 13 «fajal y aciago» para la felicidad de los individuos y la ventura del país: el correspondiente al artículo de la Constitución liberal, que el inmortal Pío IX anatematizó y que ha venido indisciplinando y corroyendo a nuestra sociedad con la propaganda del error, que pervierte las inteligencias, y la predicación del mal, que corrompe los corazones.

«Todo español tiene derecho de emitir libremente sus ideas y opiniones, ya de palabra, ya por escrito, valiéndose de la imprenta o de otro procedimiento semejante, sin sujeción a la censura previa... Y todo español, al que ese mal llamado «derecho» arrancó su fe en Dios, su aspiración a eternas recompensas, su temor a castigos sin término, se ha convertido por un proceso íntimo de lógica fatal, en bárbaro e implacable vengador de la Verdad infalible y de la soberana Justicia.

Los que motejan de reaccionarias e inquisitoriales nuestras afirmaciones, radicalmente hostiles a la difusión de toda mala doctrina y esencialmente patrocinadoras de la política de Cristo en la gobernación de los pueblos, se verán forzados a reconocer el fundamento indiscutible de nuestros saludables principios al meditar serenamente las categóricas declaraciones que la Prensa atribuye al desgraciado Pedro Matheu, presunto coautor de la muerte del señor Dato.

Nació este desgraciado joven en hogar cristiano. Sus padres le educaron en el amor a Dios, le enseñaron a defender a la Patria, le adoctrinaron en el respeto a toda Autoridad. Hasta los doce años fué creyente.

Todo hacia esperar que había de ser un hombre laborioso y honrado, útil para su familia y para su país; mas... «el derecho de emitir libremente las ideas y opiniones» le arrebató las puras que en el regazo maternal recibiera, separándole de la Moral católica y apartándole de la práctica de la virtud para convertirle en el asesino de uno de los políticos liberales que más defendió la intangibilidad de ese pretendido atributo de la razón humana.

Lo ha dicho con imperturbable serenidad y claridad aterradora:

«Estuve hasta los doce años en el Patronato católico, y asistí a las explicaciones de la Doctrina cristiana; pero luego cambié mi vida. Empecé a enterarme y estudié los libros que hacían pensar. Porque las ideas hacen pensar mucho, e impulsado por las ideas me hice anarquista. Ya lo saben ustedes todo. Esto es una cuestión de ideas.»

¡Cuestión de malas ideas!... Ideas que hacen pensar en viles propósitos de exterminio y destrucción; ideas que mueven a resoluciones tan bárbaras como las que arrancaron la vida a tres presidentes del Consejo de ministros; ideas que inspiran el plan monstruoso de matar a toda persona que encarne el principio de autoridad en el país; ideas, en suma, que transforman en fieras inhumanas a hombres de inclinaciones nativamente buenas, infundiéndoles un fanatismo desolador, a través del que miran como un deber de conciencia y un acto de heroísmo la comisión de crímenes villanos!...

«Un ex-sindicalista» escribió en nuestro colega «El Día» un comunicado, por muchos conceptos digno de particular atención.

He aquí algunos de sus más salientes párrafos, que proclaman a la faz del mundo entero los sólidos fundamentos de nuestras doctrinas político-sociales:

«Educada la clase proletaria, desde hace tiempo, en un ambiente de completo materialismo y ateísmo y afiliada a centros comunistas o sindicalistas, en donde se niega todo principio de autoridad y se preconiza, como medio de la desorganización de la sociedad para el logro de fines maquiuveles, el atentado personal; desamparada por otra parte, de la protección del Poder público que rara vez dicta medidas encaminadas al bienestar material y moral del obrero, no es extraño que la masa proletaria imbuida en aquellas perniciosas enseñanzas y tratada con una absoluta indiferencia por el Gobierno, se muestre campo bastante fértil para la germinación del odio y de la rebelión.

Existe en España un considerable número de Sociedades sindicalistas, y de algunas comunistas, cuyos focos principales residen en Barcelona, Valencia, Sevilla, Zaragoza y Madrid y que están sustentadas por el oro de las organizaciones secretas de Rusia, Alemania e Italia, las que, además de prestar este auxilio pecuniario, envían emisarios a distintos puntos de la Península que con el pretexto de fines comerciales, laboran y dan instrucciones en las referidas Sociedades para la implantación y eficaz resultado de sus planes revolucionarios, pagando espléndidamente a quienes mediante el sorteo, son designados como ejecutores de sus siniestros propósitos.

La presencia de tales extranjeros en España, y el objeto de su visita son notorias para algunos españoles que no creen vivir en el país más pacífico del mundo, y de una manera particular, para los que hemos tenido la desgracia de haber pertenecido a esos centros de corrupción en que no se respira mas que odios y deseos de venganza...»

¡Y aun después de esto, cuando los siniestros fulgores de la tragedia nos están alumbrando el porvenir espantable de una sociedad sin fe, basada en la cultura positivista, se nos llamará oscurantistas y retrógrados a los que venimos preconizando la necesidad de que los individuos y los pueblos vuelvan a Cristo, todo luz, todo verdad, todo amor, para que los hombres se abracen como hermanos y no se despedacen como hienas!...

Pidamos a Dios que depare a España buenos gobernantes; gobernantes que persigan energicamente, inflexiblemente, la realización de todo delito; gobernantes que más que nada cohiban de manera implacable la propaganda oral y escrita de todo pensamiento inmoral, de toda doctrina pernicioso, de toda idea corruptora y disolvente.

Y para esto se impone que todas las personas honradas, prudentes y religiosas se decidan a cristianizar las costumbres y las leyes del país, empezando por la fundamental.

Empresa patriótica, reclamada por la gravedad de las circunstancias actuales, que no pueden acometer esos políticos «discretos y contemporizadores» que «respetan todas las opiniones» y autorizan todas las propagandas.

Porque los tales, si bien con absurda inconsciencia, son los precursores de la anarquía.

## ¿Por qué tantos miles de niños se crían con GLAXO?

- 1.º Porque es maravilloso, tanto para criarlos como para ayudar a criarlos.
- 2.º Porque dando el GLAXO a niños desnutridos, raquíticos, con diarreas o que devuelvan todo lo que toman, en pocos días mejoran de un modo tan radical, que no parecen los mismos.
- 3.º Porque aunque el GLAXO parece más caro, es el más barato de todos los productos, pues para un mismo gasto el niño aumenta más de peso con GLAXO que con ningún otro alimento, lo que se ve con pocos días de pruebas.

El GLAXO es la mejor leche de vaca de Nueva Zelanda, apropiada al estómago humano. El mejor alimento táctico de niños y enfermos.

Úsese el biberón GLAXO; es el biberón perfecto.

Pídase en farmacias, droguerías y tiendas de comestibles.

Agentes exclusivos en España, Portugal, Gibraltar y Marruecos:

Sebastián, Táuler y C.ª, Montera, 18-MADRID

Representante en Cartagena: PEDRO LOPEZ VELEZ, Palma 42.

## De Societas

### Los que viajan

Después de pasar en ésta unos días con motivo de las procesiones, marchó a Murcia don Antonio Segado y familia.

—En el correo de ayer tarde marchó a Madrid acompañado de su distinguida esposa e hijos, nuestro querido amigo don Cristóbal Ferri.

—A Alicante marchó el ilustrado teniente de Navío don Mateo Millé y su distinguida esposa.

—Ha salido para Madrid, luego de pasar en ésta una corta temporada nuestro joven amigo don Camilo Sánchez Marín.

—Ha marchado a Velez Rubio después de pasar en ésta una larga temporada, la distinguida señora D.ª Natividad Galinsoga con su encantadora sobrina señorita Carolina Gómez.

—Para Pueblo Nuevo del Terrible (Córdoba) y en compañía de los padres del novio han salido en el correo de esta tarde los nuevos esposos, doña Pepita Romera, encantadora sobrina de nuestro distinguido amigo el bizarro Coronel de Infantería de Marina Sr. D. Camilo Martínez, y el ilustrado Ayudante de Minas don Mariano Galvache, cuyo enlace se celebró recientemente en la engalanada capilla de San Miguel.

—Ha marchado a Alicante el capitán de Infantería de Marina don Joaquín Carlos Roca.

—A Algeciras el teniente de carabineros don Miguel Sinfera.

—Ha regresado de Cuevas de Vera (Almería) nuestro querido amigo don Pantaleón Rames Flores.

—Han regresado de Murcia las señoras Concepción y Josefina de Murcia y Sanz de Andino.

### Notas varias

La esposa de nuestro querido amigo don Jerónimo Refiasco, maestro Nacional del colegio de niños del Algar, ha dado a luz con toda felicidad una preciosa niña, a la que se le ha de bautizar con el hermoso y bello nombre de Encarnación.

Felicitemos a sus padres y muy en particular a nuestro estimado amigo don Francisco Botella.

—Ayer a las tres de la tarde y en la Iglesia de Santa María de Gracia, contrajo los indisolubles lazos del matrimonio nuestra bella y simpática paisana Rosita Ripoll y Maestre con don Juan Marina Dauñ, propietario de Alcalá de Chisvet.


Reciban los nuevos esposos nuestra enhorabuena.

—El pasado jueves vistió por primera vez el traje de largo la bella señorita Lolita Estrán López, hija de nuestro querido amigo el Teniente Coronel del Regimiento de Sevilla don José.

—Ha dado a luz con toda felicidad una hermosa y robusta niña, la esposa de nuestro querido amigo y compañero el laureado poeta don Miguel Pelayo.

Tanto la madre como la recién nacida se encuentran en perfecto estado de salud.

—Ha dado a luz un precioso y robusto niño, la distinguida señora doña Pilar Díaz de Herrera, esposa de



V ANIVERSARIO  
D. O. M.  
EL SEÑOR

## D. José López Rodríguez

DOCTOR EN CIENCIAS

que falleció en la ciudad de Murcia el día 19 de Marzo de 1916

R. I. P.

La Hora Santa que se celebrará en la Iglesia del Santo Hospital de Caridad el martes 29 del corriente de 10 a 11, será aplicada por el eterno descanso de su alma.

Su hija doña Matilde; hijo político don José Estrán; nieto don Sabas González y demás familia, ruegan a sus amigos la asistencia a tan piadoso acto por cuyo favor les quedarán agradecidos

nuestro amigo el piloto aviador don Antonio Perdomo.

Nuestra enhorabuena a los padres.

### Enfermos

Se encuentra enfermo nuestro amigo el jefe de la estación telefónica de esta ciudad don Enrique de la Plaza.

—Se encuentra mejorado de su enfermedad nuestro amigo don Trinidad Ros Montiel.

## Popular Eléctrica Cartagonera S. A.

### Convocatoria

Para dar cumplimiento al artículo 12 de los Estatutos, se cita a Junta general Ordinaria que se celebrará el día 29 de los corrientes a las nueve y media de su noche en los Salones de la Real Sociedad Económica de Amigos del País.

Cartagena 21 de Marzo de 1921

El Vicepresidente, Remigio Jiménez.

—El Secretario, José Andreu. 3-2.

## La fiesta del Calvario

Ayer se celebró la tradicional y cartagonera fiesta del Calvario, suspendida el día 25 por coincidir con la solemnidad del Viernes Santo.

En la ermita enclavada en lo alto, se dijeron misas por la mañana y a las diez fué la solemne, ocupando la sagrada cátedra el Arcipreste Doctor don Francisco Cervero.

A las doce hubo reparto de comidas a los pobres.

Numeroso público asistió en alegre romería, como es costumbre anual.

Casa Pampló

Valencia

Exposición en el principal del

Gran Hotel desde

el día 21 al 10 de Abril

## A las señoras

### Madame Santos

tiene el gusto de participar a su distinguida clientela que ha llegado y que tiene su exposición de modelos (sombreros) en el Gran Hotel hasta el día 30 por la mañana de diez a una y de tres a ocho.

## Espectáculos

### Teatro Circo

#### Debut de Morano

En mil ocasiones oímos quejarse a las Empresas del retraimiento del público de los espectáculos teatrales. Atribuyese este retraimiento en mil ocasiones al furor de los públicos por las películas cinematográficas que con su baratura son enemigas formidables de otros artísticos espectáculos. Pero no es siempre esta sola causa la que hace que las gentes no frecuenten los teatros. En mil ocasiones son culpables las Empresas al no traer a sus coliseos espectáculos que merezcan la pena.

El solo nombre de un eximio actor, el de Paco Morano, ha bastado para que el hermoso coliseo de la calle de Sagasta se vea rebosante de público. Si el prestigioso nombre de Morano se une el de la notable actriz Amparo F. Villegas y a estos los de Julia Vela, Fuentes, etc., que todas ellas unidas componen un notable elenco, se adivinará el secreto del éxito obtenido por esta agrupación artística que anoche nos hizo saborear las exquisiteces de «El Alcalde de Zalamea» y que en Morano tiene el personaje de Pedro Crespo uno de sus más felices intérpretes.

Su labor, así como la de sus colaboradores fué aplaudida cual merecía y el público salió satisfecho en grado sumo de la interpretación de esa joya del arte dramático nacional.

Otras dos obras extranjeras han completado el programa de estos días: «Felipe Darblay» y «Papá Lebonnard».